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【杠子头】

“杠子头”是剪
子巷开设的评谈说
理栏目，互动方式有
三种：注册微博齐鲁
( h t t p ： / /
tr.qlwb.com.cn)“杠子
头”织围脖；话题投
稿 ：q l w b j z x @
1 6 3 . c o m ；Q Q 群 ：
107866225。

@ 建议

推出BRT专用月票

@林毅 经过5年的试
运行，6条BRT线路都开发成
熟，市民已习惯乘坐快捷舒
适的BRT出行，只要价格适
中，市民还是愿意接受的。建
议公交部门能推出BRT专用
月票，方便市民乘车。

制定更优惠票价

@王婷 BRT取消月
票明显与当前济南正在大
力打造“公交都市”的初衷
不符，应制定更加合理优惠
的票价，让公交福利惠及到
包括肢体残疾人等在内的
更广大的市民群体，真正体
现出“绿色出行，公交优先”
的理念。

试行阶梯票价

@高玲 每次两元的
票价对上下班乘坐公交车
的工薪阶层尤其是换乘次
数多的乘客来说，稍微有点
贵。是否可以试行阶梯票
价，根据每月换乘刷卡次数
来设置票价，比如，每月刷
卡50次打九折，刷卡次数越
多，票价给予越多优惠。

允许其他公交借道

@台应新 BRT禁用
月票造成了BRT空乘率加
大和专用车道的资源浪费。
解决的办法之一是立刻恢
复使用月票，另外择机研究
新政；之二是使用IC卡乘坐
BRT更加优惠；之三是让部
分同方向运行的公交车可
以在专用车道上行驶。

精论@
@李燕子 BRT自5月1

日起停止使用月票，对已经
充值了5月份月票的乘客来
说，从法律上讲已经形成了
合约关系，公交公司怎能单
方面毁约，一厢情愿地要求
人家仅仅退款或退卡呢？应
该有违约补偿吧。

@钟倩 BRT涨价是经济
利益驱使，但从长远角度看，
紧盯眼前利益而忽略市民切
身利益，是城市管理的短视行
为，更是执政理念的跑偏。

@台应新 取代月票优
惠乘车的措施，应该是 IC卡
的大幅度打折优惠。如果单
纯停止本来就在本线路使用
月票的做法，既不明智也不
会增加利润。

@黄伟民 BRT恢复两
元票价和禁用月票引来了一
片反对声，而作为这些措施
的制定者，公交公司却失声
了。问题要想得到真正解决，
除了在行政上加以规范以
外，引入市场竞争机制不失
为好的办法之一。

@王平昌 和景区一样，
快速公交也是以客流量为基
础的，要更好地挖掘自身潜
力，聚集人气才是经营之道。

取消月票应有配套优惠
@黄伟民

省城K系列公交与BRT禁用
月票后，致使月票的使用范围只局
限在普通公交上。据悉，现在的全
国大中城市，保留公交月票的已经
不多。既然取消公交月票是大势所
趋，那还不如借此契机全面取消。
但是在取消月票的同时，应当出台
相应配套的优惠措施，譬如北京的
I C 卡 4 折或其他城市的统一票价
等。

公交月票是计划经济时期的产
物，本身包含着职工福利，其费用需

要企业承担一部分，即报销部分月
票费用。所以，取消公交月票后，市
民乘公交车增加的费用，不能只让
市民单独承受，理应由政府、公交公
司、企业和个人共同分担。

另外，城市公交属于公共事业，
是接受政府财政补贴的。取消月票
后，购买公交 IC卡是大多数上班族
的首选。因此，IC卡的打折力度应该
加大，这方面可以借鉴外地的经验。
在公交车的票价定位上，公交公司
不能以盈利为目的。

@ 记者感言

济南BRT公交从 4月 1

日起恢复 2元票价，5月 1日
起禁用月票，不少市民对此
抱怨颇多，公交公司也处于
舆论的风口浪尖。

从经济学角度看，BRT线
路长、速度快，可以免费换乘，
乘车环境也更舒适，其价格理
应比普通公交车要贵些。同
时，从城市公共交通的发展来
看，势必要形成多样化、多层
次的公交出行方式，才能满足
不同群体的需求。

对于公交公司来说，涨
价、禁用月票等规定的出台也
是无奈之举。公交公司一方面
具有服务社会的公益性质，另
一方面作为企业，需要考虑成
本和利润。根据媒体之前的报
道，由于多年来实行的低票
价，济南公交公司已经是负债
累累，单纯苛求公交公司并不
现实。同时，市民希望享受到
既便宜又舒适的公交出行。鱼
与熊掌不可兼得，舍弃哪个都
会“风雨不断”。

2012年10月30日，济南
市成功申建公交都市，成为
全国 15个公交都市建设示
范工程第一批创建城市之
一。成为“公交都市”固然可
喜，但要真正让市民喜欢公
交、多坐公交，济南还有很
长的路要走。

BRT公交不能使用月
票，凸显出政府在其中的尴
尬角色。政府补贴须取之于
民，用之于民，在发展公交
事业上，政府应有更大作
为，及时摸索出适合济南公
交发展的灵活政策。

BRT月票“下课”了
能否试试阶梯票价

@ 话题来源

格本期杠子头

【高玲】

通过对来稿数量、质量
统计 ,高玲获得了本期“杠
子头”称号 ,获得杠子头津
贴100元。

BRT月票不能一禁了之
@钟倩

BRT线路试运行期结束后，相
关部门没有征求民意，突然禁用月
票，市民自然难以接受。

恢复2元票制、禁用月票等措施
的实行，实际上就是一种涨价。涨价
本身无可厚非，但涨要涨得有道理，
有依据，广泛尊重民意。所谓尊重民
意，是指考虑大多数市民的意见与
需求，经过交通调查与专家论证等
确定方案，不是盲目地一禁了之。作
为市民，也应理性看待BRT公交线
路涨价，与其捕风捉影跟风吐槽，不
如心平气和提出建设性的意见，理

性发声，这既是身为公民的责任与
素养，也是促进城市公交可持续发
展的义务。

不管怎样，BRT禁用月票引发
广泛热议，不是件坏事，一个美好而
和谐的社会不是没有问题，而是拥
有解决问题的畅通途径，充分以人
为本，将公交服务福利落到实处。因
此，相关部门应直面BRT线路涨价
现象，及时作出整改，通过倾听民意
与论证拿出合情合理的可行方案，
而市民们也应理性发声，为城市建
设与发展贡献绵薄之力。

建“公交都市”

应有更大作为
□本报记者 孟燕

@ 打油

@郭汉杰
公交运营怎么搞？
亏本确实吃不消。
假如政府去补贴，
让利于民为最好。
城市交通不拥堵，
只有发展大公交。
快捷安全低价位，
才是前提和目标。

@王平昌
快速公交票涨价，
市民无奈备双卡。
弃用月票让人烦，
无形之中费用加。
公交初衷是分流，
方便快捷惠大家。

自 5月 1日起，省城的

BRT公交线路禁止使用成人

月票、学生月票等乘车卡。

在此之前，从4月1日起，BRT

各条线路结束5年的试运行

期，恢复每乘次2元的票制。

票价提高、禁用月票，无疑

会让市民的出行成本提高。

对BRT线路禁用月票的做法

您持啥态度？是支持还是反

对？欢迎来表明观点、畅谈

看法。
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